

TABLEAU 3.3D

**Complémentarités institutionnelles
du capitalisme européen continental**

	Marchés de produits	Marché du travail	Système financier	Protection sociale	Système éducatif
Marchés de produits		La pression concurrentielle interne modérée permet un degré relativement haut de protection de l'emploi, mais la pression extérieure exige des gains de productivité importants.	La pression concurrentielle modérée permet l'établissement de relations finance-industrie stables.	La recherche de gains de productivité implique des stratégies de suppressions d'emploi qui ne sont politiquement soutenables qu'avec la protection sociale.	La concurrence centrée sur la qualité exige une main-d'œuvre avec un haut niveau d'éducation générale ; le changement structurel lent favorise l'acquisition des compétences spécialisées.
Marché du travail	La protection de l'emploi empêche le changement structurel rapide.		La protection de l'emploi limite la possibilité de respecter une stricte contrainte de bénéfice à court terme.	La protection de l'emploi permet un degré modérément haut de protection sociale.	La protection de l'emploi est une incitation à investir dans des compétences spécifiques ; la centralisation et la coordination favorisent la définition de compétences spécifiques utiles.
Système financier	L'absence de contraintes à court terme permet des stratégies à long terme.	L'absence de contraintes à court terme permet la stabilité de l'emploi.		Possibilités de diversification du risque individuelle faibles ; d'où un besoin de protection sociale.	
Protection sociale	Les dépenses sociales impliquent de hauts niveaux de charges sociales.	Sécurité sociale liée à l'emploi, les syndicats ont un rôle important dans son administration ; la protection sociale renforce la différenciation entre les groupes sociaux ; un haut niveau de protection sociale entraîne des charges sociales élevées, qui peuvent nuire à l'emploi à faibles compétences.	De fortes dépenses sociales réduisent le besoin de la diversification individuelle du risque.		Un niveau relativement haut de protection sociale permet l'acquisition de compétences spécialisées.
Système éducatif	La main-d'œuvre avec des compétences spécialisées permet de suivre des stratégies industrielles stables.	Demande de protection d'investissements spécifiques.		Forte demande de protection de compétences spécifiques.	